

8 juillet 2015 à Namur

Rapporteur Françoise Bronchain
Animateur Christian Peters
Modérateur Arnaud Levêque

Présents : Albert, Arnaud, Céline, Christian, Dominique, Françoise, Géraldine, Jürg, Mélanie, Patrick, Sophie, Thérèse, Véronique.

I. Divers

- Esperanzah ! :

Patrick lancera bientôt un appel aux bénévoles pour représenter TAC pendant les trois jours du festival, par périodes de deux heures. TAC a reçu une dizaine de "pass" à attribuer. Le rôle des bénévoles sera d'accueillir les visiteurs du "village des possibles" et de les guider vers le ou les stands correspondant à leurs centres d'intérêts.

Question-réponse : pour présenter TAC aux visiteurs, les bénévoles se réfèrent aux textes de base (balises, lettre au gouvernement, etc).

N.B. TAE (une toute autre école) y tiendra un stand.

Les autres locales sont invitées, contact est pris avec Charleroi Liège LLN Bruxelles.

Communiquez vos disponibilités dans le fichier partagé :

<https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Jgia92U70w8x4Rt0qDaUmBTho21Mv52CxmtdhcJWVy0/edit#gid=0>

Un rapide briefing se déroulera chaque jour à l'ouverture du village pour présenter aux volontaires les actions.

- Le questionnaire-enquête sur le mouvement doit être bouclé au 30 juillet prochain et n'a jusqu'ici reçu que peu de réponses de Namurois. Patrick se charge de le rediffuser par voie électronique.
(https://docs.google.com/forms/d/1x5K35mc2mr8TdyEI4kAYE0SiEdsb7SEjrDUczYs7Q/vie_wform) Un questionnaire individuel a été émis par le Groupe de Travail Démocratie Interne, Patrick le diffusera également. Après un petit débat sur la façon de traiter les réponses namuroises, on décide que ces réponses seront compilées en version électronique via le formulaire et soumises ensuite à un débat en réunion. Ces réponses pourront donc aussi alimenter/orienter la réflexion actuelle sur le fonctionnement de la locale de Namur.
- La Fête des Solidarités : bonne nouvelle : un vidéaste de chez TAE pourra réaliser le clip demandé pour présentation de TAC (cf réunion 24 /6/15).
- Alternatiba : "village des alternatives" à Esperanzah ! Appel à bénévoles (en vue de la conférence climat Paris). <https://alternatiba.eu/>

- L'Altertour passe dans le Namurois début août et fera escale-logement à la ferme de la Sarthe. Sera présent à "Changer le monde" à Marbehan le 7 août. Programme : www.altercampagne.net/?page_id=150

2. TAC Namur, fonctionnement, forme et fond.

Comme prévu, l'assemblée poursuit la réflexion. (Chacun prend la parole au moins une bonne fois.)

Christian expose les questions abordées et les idées retenues à la précédente réunion:

- Deux entrées possibles au débat :
- la question de l'organisation et de la nécessité - ou pas - d'une forme mieux définie;
- la question de fond "qu'est-ce qu'on veut?" .
- Comment faire pour unir associatif et individuels, pour inclure?
- Comment favoriser le débat permanent?
- Partir de la question "qui es-tu ?" qui ne signifie pas "que fais-tu, quel est- ton statut ou ton niveau d'instruction" mais au contraire "qui es-tu = que veux-tu, qu'espères-tu, qu'est-ce qui te motive?".
- Faire appel et en se fier à l'expertise et au bon sens des citoyens, parmi lesquels les artistes qui apportent leur regard "différent", autrement ouvert, et souvent stimulant. Se baser sur l'échange de sagesse/savoirs horizontal, transgénérationnel et multiculturel.
- "Faut-il attendre d'être au fond du trou pour que la contestation se manifeste?" Comment et que proposer au plus grand nombre pour faire bouger les choses? Et que peut-on déjà proposer de concret à ceux qui sont déjà bien conscientisés et qui veulent bouger?
- Comment développer la visibilité, l'élargissement de TAC

Jürg fait référence au CNAPD. Pour qu'un mouvement ait un poids, il faut qu'il soit porté par une volonté populaire large et pluraliste, par une dynamique citoyenne qui dépasse les clivages. Géraldine relève des points de comparaison avec "l'université populaire".

TAC doit-il être un media d'éducation permanente (comme tant d'autres)?

Quel est le truc en + de TAC? L'ampleur du mouvement ! Géraldine cite la parade comme un modèle de *visibilisation* et de médiatisation, à réitérer. Les grands chantiers comme "une toute autre école" sont aussi remarquables, et de bons moyens pour élargir. Il faut continuer à chercher et à développer cette originalité de TAC., ce modèle transversal.

TAC ne serait-il justement pas le bon endroit pour rassembler les différentes et nombreuses initiatives autour d'un seul ou deux trois objectifs? TAC peut devenir une sorte de "grande large université populaire qui mobilise".

D'où deux questions : quels sont ces deux trois objectifs-phares, qu'est-ce qu'on met ensemble, et comment aller chercher ceux qui seraient intéressés?

Arnaud appuie l'idée qu'il est nécessaire de faire savoir que TAC est justement un espace où on peut construire autre chose.

Notamment, lors de la manif' du 7 octobre prochain (rentrée sociale, sommet climat Paris). Thérèse fait remarquer que TAC réunit beaucoup de citoyens pour relativement peu d'associations.

Plusieurs petites associations étaient présentes à la première AG, qu'on n'a plus vues depuis lors. (Voir "inventaire des associations.") Il faudrait retourner vers elles avec certains sujets-clefs pour les ré-intéresser, les inviter à participer à certaines sorties prévues pour faire nombre.

Géraldine suggère d'organiser des rendez-vous précis avec les associations.

Sophie : Croiser les écoutes, organiser des rencontres, des visites, rompre l'isolement, nourrir les soutiens et la solidarité.

Patrick fait remarquer que beaucoup de tentatives de fédérer ont échoué. TAC est là pour faire redécouvrir et raviver la conscience politique en travaillant sur le local...

Céline : ce réveil des consciences politiques est nécessaire mais ne doit pas être synonyme d'embrigadement, sous aucune couleur ou étiquette politique que ce soit.

Qu'est-ce qu'on veut?

Jürg : Il est important de se concentrer sur le thème de l'austérité (thème fondateur TAC) et de ne pas courir 36 lièvres à la fois. Il est important de proposer et des alternatives et de valoriser celles qui existent déjà.

Les cent signataires de départ ne sont pas toujours là, et c'est dommage. Jürg suggère de faire circuler cette question : "comment vivons-nous l'austérité?" .

D'un autre côté, on est tous citoyens et pleins de contradictions, un mélange de thèmes est inévitable et ... pourquoi pas?

Proposition (de plusieurs) de relayer et de diffuser les appels à participation bénévole que nous adressent d'autres associations, par mail, afin de passer l'info et de permettre la participation libre. Penser à ceux qui ne sont pas sur facebook!

Le site TAC n'annoncerait que les actions "décidées" par TAC.

Arnaud rappelle qu'un des buts premiers de TAC est de faire du lien, et de fédérer associations et citoyens. "La mayo TAC a pris" mais il faut plus, et on est là pour bosser dans la bonne direction, avec le plus de monde possible.

Thérèse : "On ne réinvente rien - ce n'est pas grave - mais on permet de regrouper largement, de susciter et partager les étincelles de conscience et les espoirs de changement", desquels émaneront les actions.

Témoignage de Mélanie, qui ne s'intéresse plus à la politique par déception. Engagée dans un projet communautaire, "chouette mais qui ne suffit pas", elle a envie de faire bouger les choses pour le droit à un mode de vie plus nature : mieux "travailler pour vivre", et pas pour l'argent.

Albert est en attente, sa question fondamentale est "où va-t-on?".

Le débat permanent

Thérèse souligne l'importance de la manière d'informer. Les gens ne se mobilisent guère car ils ne sont pas bien ou assez au courant de la situation et des enjeux, ils ne soupçonnent pas ou n'identifient pas clairement les problématiques ni leurs causes. TAC peut se charger d'une mission d'information, car seule une information complète permet une action intelligente.

Jürg parle de la pertinence d'aligner le timing du débat de société au sein du mouvement sur le calendrier politique.

Arnaud évoque le risque de se faire dépasser par les événements si on suit trop l'actualité. "Au-delà des urgences, qu'est-ce qu'on veut?" Nécessité de mieux définir les principes, les grandes lignes de conduite.

Véronique : les balises sont là (texte fondateur), tout est là mais certes encore trop vague.

Christian et d'autres : nécessité d'offrir un espace de discussion ouvert à tous les secteurs : agriculture, santé, justice, syndicats, enseignement, etc. et de mettre chaque fois tout le monde autour de la table. "Ouvrir !!!"

3. Prochaine réunion : jeudi 23/07, lieu à confirmer. Ordre du jour :

- Poursuivre le travail sur le fond et avec les panneaux.
- Solutions pour l'organisation interne... Objectif 15 aout.
- Esperanzah !
- Enquête Démocratie Interne. Merci de répondre aux questions qui vous interpellent dans l'enquête électronique jointe. Nous compilerons l'ensemble
<https://docs.google.com/forms/d/1x5K35mc2mr8TdyEII4kAYE0SiEdsb7SEJrDUczYs7Q/viewform>

4. Calendrier des réunions de l'assemblée de TAC Namur :

- Juillet : jeudi 23 juillet 2015
- Aout : mercredi 5 août 2015 jeudi 20 août 2015
- Septembre : mercredi 2 septembre 2015, jeudi 17 septembre 2015, mercredi 30 septembre
- Octobre : jeudi 15 octobre 2015, mercredi 28 octobre 2015
- Novembre : jeudi 12 novembre 2015, mercredi 25 novembre 2015
- Décembre : jeudi 10 décembre 2015, mercredi 23 décembre

5. Tableaux

Comment être dans l'action concrète et ludique ?
Elargir

TAC mais pas n'importe quoi !
Avec qui ?

«CONCRET» proche des gens
Assoc Namur
Intergénérationnel
Valeur définition individuelle
(je ne suis pas un métier
ni un diplôme...)

POURQUOI ETRE ?
dans l'action

1 jour d'action
personnelle
réappropriation
de l'espace public

AJOUTS DU 8 JUILLET

DYNAMIQUE HORS CLIVAGE

--> POPULAIRE

--> LARGE

--> CITOYENNE

vision

HORIZONTALE

de la société

Qu'est-ce qu'on met à la place ?

--> compréhension du problème

--> (in)formation

Réveiller la conscience politique individuelle

Croisement d'écoutes

Les gens sont et ont des ressources

TAC Namur comme plus value aux associations ?
et son contraire ;)

→ Signataire ?

LIENS
Agenda des actions
Alexandre Jardin

Présentation
de TAC

Assoc de quartier

Assoc servent de porte d'entrée



AJOUTS DU 8 JUILLET

Informers ne suffit pas. Il y a déjà trop d'infos !
Associer les organisations
Être ensemble → front commun

ALTERNATIVES

Comment «travailler» avec les associations ?

ACTIONS

INDIVIDUELLES

ASSOCIATIONS --> AGENDA

Quelles règles ? Quel fonctionnement ?

Comment baliser sans freiner ?

Risque de suivre
l'actualité

Cercle qui
concrétise
Une envie

AJOUTS DU 8 JUILLET

L'identité du mouvement se définit
et évolue petit à petit